



新年を迎えます。家庭での時間を大切に！

「家庭」と「居心地のよい学級」の共通の機能に思うことは？

校長 八重沢 央

保護者の皆様、地域の皆様、あと数日で令和7年が幕を閉じ、令和8年を迎えます。今年1年、中里中学校の教育活動に対して、多大なるご理解とご協力を賜り、ありがとうございました。

さて、12月24日に今年の締めくくりとなる終業式を行い、これから冬休みに入ります。この期間は、大晦日やお正月といった日本の伝統文化的行事が各地で行われ、家族とともに1年間を振り返り、新年の喜びを感じつつ新たな決意を立てる時期です。家族と貴重な時間を過ごす中で、絆を感じ、次へのエネルギーを蓄えていきます。

そこで、この1年取り組んできた「居心地のよい学級」と「家庭（家族）」という集団との関係性について考えてみたいと思います。

家庭と学級は一見すると、それぞれ性質の違う集団のように見えたり、感じたりするのではないかと思いますが、教育的な観点や心理的な観点から考えてみると、2つの集団にはその機能（はたらき）において共通点があります。

その中で、大きく2つの視点から見てみましょう。1つは「その集団に所属する人たちの心を支える情緒的な基盤としての機能」です。人は誰しも、他者から受け入れられ、尊重されていると感じられる環境において、安心して自分らしさを發揮しやすくなります。家庭は、無条件に一人一人の存在を認め合い、安心して何気ない会話や気兼ねしない言葉、そして感情を表現できる最も小さな集団です。家庭の中でのやすらぎや安心感、肯定的な関係性は、家族全員の心の礎となり、自分を大切にしながら他者とも健全に関わる姿勢を育んでいきます。

同様に学級も、生徒が1日の生活の多くを過ごす「小さな社会」であり、自分にとって安全な場所や拠り所として機能することが大切になります。仲間との関係が安定し、失敗しても大丈夫と感じられる学級の環境では、生徒は挑戦しながら上手くいかない時は他者に助けを求め、自らの考えを伸び伸び表現します。その環境の中で、自己実現そして自己の成長を図っていきます。

これから迎える冬休み、家庭で過ごす時間でも「1年間、支えてくれてありがとう」「みんなのお陰で1年間楽しく過ごせたよ」と感謝の気持ちを伝えて、「新しい年もよろしくね」「みんなで頑張ろうね」「健康に気を付けようね」と尊重し合い互いを認め合う場を、家族でゆっくりと共有してほしいと思います。令和7年が幕を閉じ、令和8年が新たにスタートするこの冬休み、皆さんにとって幸せな時間が流れることを祈っています。

※2つの視点は、きっと簡単に予想できると思いますが、3学期に紹介します。

認知症サポート養成講座

2日（火）に十日町市南地域包括支援センターの方から「認知症サポート養成講座」として、講義とロールプレイを行いました。前半は、認知症の理解と関わり、私たちにできることとして、知識面での講義を聞きました。正しい知識を身に付けておくことで、様々な場面で活用ができると思います。後半は、実際の場面を想定して、グループごとにロールプレイを行いました。特定の場面を再現して、その時にどんな言葉掛けを行うのか、どんな行動をとるのかを班で考えました。どの班も状況に応じてしっかりとと考え、普段あまりやらないロールプレイという形で発表しました。慣れていない分、少し棒読みのところもあったり、反対に役になり切って熱演したりと和気あいあいとした中でも楽しく、真剣に学ぶことが出来ました。



生徒会役員選挙

3日（水）の5・6限に生徒会役員選挙の立会演説会、投票が行われました。立候補者と責任者は、どんな中里中学校にしていきたいのか自分の言葉で堂々と述べていました。演説終了後に、公約や演説に対する活発な質疑応答が行われました。

その後投票が行われ、自分自身の一票をどの候補者に投じるかを真剣に考え投票を行っていました。

この活動を通して、全校生徒がより良い中里中学校を目指していくよいきっかけになりました。

令和8年度新三役 生徒会長：S・S 副会長：K・K、Y・H



県アンサンブルコンテスト

6日（土）に吹奏楽部は、長岡市立劇場で行われた県アンサンブルコンテストに出場しました。今年は、管楽打楽器5重奏と木管4重奏の2チーム体制でコンテストに臨みました。それぞれが今までの練習の成果を発揮しました。結果は銅賞でしたが、当日の演奏は大変素晴らしいものでした。来年の夏のコンクールに向けて、今回の取組を活かしていってほしいと願っています。



薬物乱用防止教室

9日（火）に中里ライオンズクラブの高橋様を講師としてお招きし、薬物乱用防止教室を行いました。

最初に、昨今の薬物乱用の現状や中学生や若者の間でも薬物使用が現実に起きていることを学び、生徒は身近な問題として捉えることができました。

その後、薬物を勧められた場面を想定したロールプレイを通して、断る力や判断力を高めました。最後に生徒全員が、薬物を絶対に使用しないことを誓い、学習を締めくくりました。



☆第61回新潟県中越教育美術展の結果

金賞 1年：K・M

銀賞 3年：K・N、J・K 1年：H・I

銅賞 3年：T・M、Y・R 1年：N・F

佳作 3年：K・K、K・I 2年：K・N、S・S、S・M 1年：O・A



税の作文表彰式

1月の予定

8日（木）3学期始業式 第6ターム開始式
8日（木）9（金）中越地区スキー大会
14日（水）～15日（木）県スキー大会
16日（金）学級討議 英語検定
19日（月）20日（火）3年三者面談

2月の予定

※変更になる場合があります。
5日（木）第2回生徒総会・任命式・引継ぎ式
6日（金）新入生保護者説明会（小学6年生保護者）
10日（火）雪原学舎体験活動（3年生）
13日（金）新人スキー
18日（水）三送会
25日（水）アルペンスキー授業（1・2年生）